

autre chose que celui que requiert le soutien de notre vie, de quelque nature qu'il soit, dans notre condition actuelle de pécheurs, d'hommes déçus, soumis à la pénitence et à l'expiation ? Nous n'avons donc en aucune façon fait brèche à l'orthodoxie en proclamant avec Bossuet, Bourdaloue, Brydaine etc. que le travail, est une expiation, une pénitence.

“ Il faut bien se garder, continue M. Tardivel, de tomber dans cette erreur : que le travail manuel est un châtement, une humiliation. Cette idée tout-à-fait erronée, est répandue dans toutes les classes de la société et explique la répugnance que beaucoup manifestent pour les travaux de tout genre et surtout pour les travaux des champs.”

Mais M. Tardivel voudrait-il ici nous montrer du doigt à l'ouvrier, comme méprisant le travail qu'il exécute et se rendant par là indigne d'égards et de considération ?

Nous aimons mieux croire que le seul besoin de faire des phrases a forcé son imagination à s'échapper par une telle voie, car autrement nous l'inviterions à nous suivre dans notre jardin tous les ans, alors que malgré les soixante hivers qui pèsent sur notre tête, et le peu de force musculaire qui nous a été départi, nous voyons encore les ampoules surgir dans nos mains, sous la pression des manches de houe, rateau ou autre outil de jardinage. Nous pourrions aussi aller lui montrer les défrichements considérables que nous avons fait faire étant curé, et auxquels nous ne refusions pas de mettre la main dans l'occasion. Non, ce n'est pas la peine, l'expiation qui avilit l'homme ; mais l'acte qui l'a nécessitée, le péché ! Car plus l'homme se purifie par la pénitence, et plus il se rapproche de Dieu, et plus conséquemment il devient véritablement grand.

Regarder l'ouvrier avec dédain ; mais nous ne nous sommes jamais cru sorti de la cuisse de Jupiter, et nous n'avons pas été non plus bercé sur les genoux d'une duchesse ; fils de cultivateur, et élevé au milieu des champs, il n'est aucun des travaux de culture auquel nous n'avons mis la main dans l'occasion, loin de les regarder avec dédain.

Nous ne croyons pas avec M. Tardivel que le mépris de l'ouvrier est commun dans toutes les classes de la société ;